

1

A
ENSALDA UNIVERSITARIA.

por Rafael GARCIA GRANADOS.

En tiempo de la Revolución Francesa en que se abolieron todas las dignidades, perdió el nombre el señor Marqués de Saint-Cyr, puesto que dejó de haber señores, marqueses, santos y sires. Algo semejante está sucediéndole a nuestra Universidad Nacional Autónoma de México. En virtud de la última ley que instituye el Consejo Superior de Educación, deja de ser nacional. Algunos de sus propios elementos repugnan con la idea de que sea autónoma, y la crisis que padece está llevándola a pasos agigantados a dejar de ser Universidad.

- - - - -

Si no fuera por la honda tragedia que para la cultura en México representa la crisis de la Universidad, los últimos sucesos ocurridos en las aulas y en el seno del Consejo, se prestarían para comentarios regocijados por lo absurdos y lo ilógicos. Mas ¿cómo pedir que obre con lógica una institución cuyos alumnos expulsan de su clase de Lógica a un profesor que tiene limpia y clara ejecutoria de servicios en su cátedra? Esto le acaba de suceder en la Escuela Nacional Preparatoria al maestro Dr. don Enrique O. Aragón, cuyos antecedentes como pedagogo y hombre de bien son ampliamente conocidos en el mundo universitario de México y no necesitan por tanto ponderarse.

- - - - -

El Consejo Universitario declaró en una de sus primeras sesiones, que la elección de directores de las escuelas se haría por el Consejo, a propuesta de una comisión mixta formada por el Rector y los consejeros de la escuela, comisión mixta que propondría al propio Consejo las candidaturas de uno o varios profesores que tuvieran el respaldo de las "masas" cuyo sentir habría sido previamente auscultado.

Después de esta auscultación, la comisión mixta formada por el Rector y los Consejeros de la Escuela Nacional Preparatoria propuso una terna. De entre la terna, salió electo director uno de los profesores por 53 votos, mientras los otros tuvieron respectivamente 20 y 13. Es decir casi las dos terceras partes de los consejeros, dieron su voto a uno de los candidatos que, al decir del Rector y sus compañeros de comisión, contaba con el respaldo de las "masas".

Pero aquella parte de las "masas" que proponía a los otros dos candidatos en la justa democrática, inconforme con la elección se negó a aceptarlo.

En tan apurado trance, se alteró el sistema nervioso del Rector, y determinó que haría un plebiscito para auscultar el sentir de las "masas" que ya antes había auscultado. Y en ese plebiscito, que se llevó al cabo, en un ambiente de coherencia, el Rector sólo preguntó quiénes apoyaban a los dos candidatos que habían sido derrotados en el Consejo (los únicos, por cierto, que habían hecho su propia propaganda) y con tales datos informará, sin duda, al Consejo en su próxima sesión.

¿Cuál será la actitud de los señores consejeros?

¿Tolerarán que se desconozca y pisotée su autonomía? ¿Permitirán que, parodiando al Rey Sol, diga el Rector "la Universidad soy yo"? ¿Cuál será la actitud de los señores profesores y alumnos que eligieron a los consejeros?

- - - - -

El mismo problema, o, mejor dicho, el problema inverso, se presenta en Extensión Universitaria. En aquella escuela la totalidad o casi totalidad de los profesores y alumnos apoyan a un candidato que no es del agrado del Rector. Y este alto funcionario, en el caso, no invoca el respaldo de las "masas", - sino que se opone a la elección del candidato único (o casi único) porque, según dice, no es persona grata para el Gobierno. ¿En qué quedamos? ¿Qué sucedió con el respaldo de las "masas"? ¿Tiene la Universidad una balanza para comprar y otra para vender? ¿Es autónoma y necesita directores gratos al Gobierno?

- - - - -

La pequeña salvedad anterior relativa a llamarle casi único al candidato a director de Extensión Universitaria, obedece a que otro señor cuenta también con unos cuantos partidarios. No es eufemismo: ¡unos cuantos!

Este último candidato, disgustado porque uno de los discípulos (de 18 años de edad) trabaja democráticamente en su contra, lo ha retado a un duelo a pistola.

Huelgan los comentarios.....